

PRIMERAS JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA SOCIAL
30, 31 de mayo y 1 de junio de 2007
La Falda - Córdoba

BJERG María (mbjerg@unq.edu.ar)

“Vínculos mestizos. Mujeres indias y hombres hispano criollos en la campaña de Buenos Aires en el siglo XIX”

Resumen

Este trabajo constituye una primera aproximación a los vínculos que gestaron un universo de mestizaje biológico y cultural en la frontera de Buenos Aires durante el siglo XIX. Tiene por objeto realizar una indagación del mestizaje observado, por un lado, desde las mujeres indias y sus relaciones sexuales y amorosas con hombres hispano criollos y por otro, desde el parentesco simbólico. Este abordaje de la familia y el parentesco pretende iluminar desde un ángulo diferente las relaciones entre infieles y cristianos, que hasta ahora han sido analizadas a través del comercio, los tratados y la violencia expresada en malones o en intervención de fuerza militar hispano-criolla en territorio indio.

Miradas en perspectiva secular, las historias narradas en este trabajo dan cuenta de la autonomía de acción de los sujetos históricos en la vida cotidiana respecto de los vaivenes y rupturas de la relaciones entre la sociedad indígena y la hispano criolla que revelan las fuentes diplomáticas y militares. En asuntos de familia y parentesco parecería que los moradores de las zonas fronterizas vivieron con escaso dramatismo las largas etapas de enfrentamiento y conflicto con la sociedad indígena. De esa suerte, en épocas de guerra intermitente, las indias de los toldos apostados en las inmediaciones de los fuertes inquietaban a la tropa y preocupaban a los comandantes que temían perder el control de sus soldados atraídos por las promesas de placer en los toldos con sus chinas jóvenes y sus sociabilidad regada de alcohol. Los bautismos de mestizos e indios, las ceremonias colectivas en las que se cristianaba a numerosos indígenas (niños o adultos) apadrinados por vecinos más o menos notables de las parroquias de la frontera, siguieron un patrón que parece depender muy poco de lo que los acuerdos –o los desacuerdos– políticos definían como épocas de guerra o de paz. En la vida cotidiana, indios, mestizos, blancos, infieles y cristianos creaban a partir de sus prácticas un conjunto de significados comunes que regulaban el mutuo entendimiento y la convivencia en un mundo de relaciones intensas entre compañeros sexuales, concubinos, madres, hijos, compadres y parientes. Reconocer un universo más o menos común de significados no significa negar la existencia de desigualdad de poder y de fuerza entre los sujetos en contacto. Empero, esa disparidad que marcaba a las relaciones entre hombres y mujeres, hijos de indígena o de blanco, parientes indios y parientes criollos, “chinas” y “señoras”, dejó un margen amplio en el que se sellaron los vínculos mestizos que dieron forma y color a la sociedad de la campaña de Buenos Aires.